

Pourtant, nous avons accompli de grandes choses. Aux jours les plus sombres de la deuxième guerre mondiale, alors qu'ils combattaient pour leur existence même, les chefs d'État ont conçu, en plein combat, l'idée d'une organisation et d'un ordre mondial qui apporteraient à l'homme paix, sécurité, prospérité et dignité.

En 1945, à San Francisco, les nations fondatrices ont fait un effort d'imagination sans précédent. Au milieu du désordre et de la misère, elles ont décidé que l'ordre prévaudrait, elles ont tourné le dos aux ténèbres et à la mort pour faire face à un avenir de lumière et de vie. La Charte était et demeure une remarquable réalisation.

Quelques années plus tard, le monde s'est trouvé divisé par ce qu'on a appelé la guerre froide. C'est le premier grand défi que les Nations Unies ont dû relever. Elles y sont parvenues. Au cours de la guerre froide, l'Organisation des Nations Unies a donné le jour à une famille d'institutions vouées à l'amélioration des conditions de vie sur terre, tâche d'importance capitale qu'elle poursuit toujours avec énergie et dévouement.

Même aux moments les plus inquiétants de la guerre froide, les nations se sont rassemblées ici. Elles ne se sont peut-être pas entendues, mais elles ont tout au moins échangé des vues. Les questions n'ont peut-être pas été réglées, mais elles ont été discutées. L'affrontement a donné lieu à la communication.

Voici ce que nous avons fait:

Nous avons endigué les conflits régionaux qui auraient pu dégénérer en guerre mondiale.

Nous avons négocié des ententes de coopération dans le domaine des finances et du commerce, coopération essentielle à la prospérité mondiale, demain comme aujourd'hui.

Des traités des Nations Unies ont commencé à réglementer les armements, question qui préoccupe toujours l'opinion mondiale.

A mesure que de nouveaux pays voyaient le jour, il a fallu reconnaître la nécessité d'aider le développement à l'échelle internationale et prendre des mesures à cet effet.

Dans plusieurs cas, les Nations Unies ont hâté la fin du colonialisme, phénomène incompatible avec la dignité de l'homme.

La discrimination raciale étant reconnue comme intolérable, l'élimination de ce fléau est devenue un objectif de premier plan.

Voilà donc quelques-unes de nos grandes réalisations positives, constructives et évidentes. Il en est d'autres, qui ne sautent pas aux yeux. Dans cette enceinte, les porte-parole des nations poursuivent des discussions de plus en plus spécialisées, des négociations de plus en plus fructueuses. Ils se réunissent ici, comme nous le faisons aujourd'hui, et participent à une conférence permanente. La notion d'ensemble de la diplomatie s'en trouve profondément modifiée. Aux négociations serrées, protocolaires, dirigées par